

COLOMBIA >

## Comunidad U'wa será escuchada por la Corte Interamericana de Derechos Humanos en demanda contra el Estado colombiano

La problemática habría iniciado en 1995 cuando a estos territorios llegó Ecopetrol con la intención de compartir lo que sería una planta de explotación de hidrocarburos

Por Enrique Gamboa

26 Mar, 2023

Escuchar Compartir



El pueblo indígena U'wa - que traduce "gente inteligente que sabe hablar" - ocupa gran parte de la Sierra Nevada del Cocuy, el pie de monte de la Cordillera Oriental de los Andes y las sabanas planas del departamento de Arauca EFE/Luis Eduardo Noriega

Desde hace varias décadas, la comunidad indígena U'wa ha sentido su voz de protesta por la explotación de hidrocarburos en su territorio que los llevan a correr un riesgo inminente de extinción total de su cultura y patrimonio ancestral.



Te puede interesar:

Conclusiones de la reunión entre Gustavo Petro, el expresidente Juan Manuel Santos y 'Timochenko'



Luego de 25 años de lucha, las autoridades de la comunidad serán

### LO ÚLTIMO

"Las reformas no van a ser como las saca el Gobierno, sino que va a haber la necesidad de la construcción de la gobernanza", expertos sobre cómo va la administración de Gustavo Petro

Hace 4 horas

Elsa y Elmar: "A veces dan miedo los juicios de mi tierra"

Marko opinó del humor negro y los chistes sobre Venezuela: "No tienen aspiración internacional"

María Matamba, la esclava que luchó por mantener su apellido y su vínculo ancestral

La escritora Helena Janeczek retrata la vida de Gerda Taro en "La chica de la"

escuchadas por un Tribunal Internacional para exponer las reiteradas violaciones de las que han sido víctimas. **La Nación U'wa** habita territorios ancestrales ubicados en los departamentos de Arauca, Santander, Casanare, Norte de Santander y Boyacá.

Con este panorama, la **Corte Interamericana de Derechos Humanos** realizará la audiencia el 25 de abril, durante el 157.º periodo de sesiones que se llevará a cabo en Santiago de Chile. Así las cosas, será la primera vez que la Corte IDH tendrá que tomar una decisión frente a la responsabilidad del Estado colombiano por la violación de los derechos territoriales y culturales de un pueblo indígena.

La problemática habría iniciado en 1995 cuando a estos territorios llegó la empresa colombiana **Ecopetrol**, con la intención de compartir lo que sería una planta de explotación de hidrocarburos en su región. Según contó Evaristo Tegria Uncaria, docente del colegio Achicará:

**“Ellos nos mostraron unos planos, socializaron con nosotros lo que sería este proyecto, pero en ningún momento pusieron a consideración de la comunidad la intervención de nuestro territorio. Nos dijeron que no necesitábamos seguimiento ni apoyo de ninguna organización porque tan solo era una socialización. Nada más alejado de la realidad, en el año 2000 varias familias de nuestra comunidad fueron desplazadas por el Ejército Nacional y llevadas hasta un batallón. Allí inició la construcción de esta planta de hidrocarburos”.**

Sobre la decisión de la **Corte Interamericana de Derechos Humanos** habló Heber Tegria, miembro de la **Nación U'wa**, quien aseguró que:

**“Se trata de un momento determinante, no solo para la Nación U'wa, sino también para los demás pueblos indígenas de Colombia, pues será una audiencia en la que podrán ser escuchados de viva voz y a través del legítimo ejercicio de defensa del derecho a la vida, al territorio y a la integridad cultural, para exigir que el Estado colombiano garantice su protección de manera efectiva como pueblos ancestrales”.**

El pueblo indígena U'wa –que traduce “gente inteligente que sabe hablar”– ocupa gran parte de la Sierra Nevada del Cocuy, el pie de monte de la Cordillera Oriental de los Andes y las sábanas planas del departamento de Arauca. Durante el proceso legal en contra del **Estado** ha estado acompañado por el Colectivo de Abogados José Alvear Restrepo (Cajar).

Precisamente, Alejandra Escobar Cortázar, coordinadora del equipo de litigio internacional del **Cajar** aseguró:

**“Esta es una oportunidad para que el Estado colombiano desarrolle su política de convertir a Colombia en una potencia mundial de la vida, y repare integralmente a una Nación cuyos derechos han sido vulnerados durante siglos. La Nación U'wa ha defendido el buen vivir, la cultura y el territorio ancestral en**

## medio de violencias, consecuencia de un modelo de desarrollo extractivista impuesto”.

Respecto a la audiencia de abril, la **Nación U'wa** espera que la **Corte IDH** falle a su favor y que su caso contribuya con la reivindicación de derechos de los pueblos étnicos, pues esto representaría el reconocimiento de la resistencia y la lucha de la Nación U'wa, y su rol como guardianes de la Madre Tierra. Además, puede convertirse en un referente para otros pueblos ancestrales en Colombia y el resto de Latinoamérica.

Según Juliana Bravo Valencia, directora del programa Amazonía de *EarthRights International*, “La Nación U'wa lleva décadas buscando justicia para que su territorio, su autonomía y su cultura sean respetadas, por ello la relevancia de que la Corte Interamericana los escuche y establezca medidas de reparación que garanticen su supervivencia”.

### + Temas Relacionados

Nación U'wa

Explotación de Hidrocarburos

Ecopetrol

Corte Interamericana de Derechos Humanos

Estado Colombiano

Comunidad Indígena

Colombia-noticias

## Más leídas América

### “La maravillosa Sra. Maisel”: Prime Video reveló el tráiler oficial de la quinta y última temporada

La producción se estrenará el 14 de abril con tres episodios, con nuevos episodios semanales hasta el final, el 26 de mayo



### Ucrania denunció que Rusia tomó a Bielorrusia como rehén nuclear tras el anuncio de Putin sobre el despliegue del arsenal atómico

El gobierno de Zelensky dijo que la medida es “un paso hacia la desestabilización interna del país” y que maximiza la percepción negativa del presidente ruso en la sociedad bielorrusa



### Hugo Ibarra habló sobre los rumores de su salida de Boca Juniors: “No soy un improvisado”

El entrenador culpó a la prensa por las versiones de un posible despido y aseguró que seguirá siendo el técnico tras la victoria ante Olimpo



### Lionel Messi, el campeón total que empieza a ser más que sí mismo

Explicar al capitán argentino por los números parece mezquino. Pero a casi dos décadas de



iniciar su carrera profesional tiene un promedio de gol asombroso y... sigue sumando

## El director del OIEA volverá a visitar la central nuclear de Zaporizhzhia la próxima semana



"He decidido viajar de nuevo para ver por mí mismo cómo ha cambiado la situación desde septiembre", explicó Rafael Grossi, el máximo responsable del Organismo Internacional de la Energía Atómica

### MÁS NOTICIAS

#### MUNDO



El director del OIEA volverá a visitar la central nuclear de Zaporizhzhia la próxima semana

Hace 3 horas

El jefe de la diplomacia europea dijo que América Latina está "subestimada" y que "puede ser el nuevo Golfo Pérsico"

La Liga Antidifamación publicó "Antisemitismo al descubierto", una guía en español que desmonta los mitos antisemitas

Científicos usaron ADN del cabello de Beethoven para esclarecer detalles sobre su mala salud y descubrieron un secreto familiar

Los cubanos van a las urnas en otra predecible e insólita elección: hay tantos candidatos como escaños a ocupar y está prohibido hacer campaña

#### ENTRETENIMIENTO



Las series y películas que catapultaron al éxito a Pedro Pascal antes que "The Last of Us"

Hace 3 horas

Adam Sandler no busca respeto, sólo quiere hacer reír

El joven manos de tijera, el personaje inspirado en el amor incondicional de un perro que lanzó a la fama a Johnny Depp

El actor Jonathan Majors, estrella de "Ant-Man" y "Creed III", fue arrestado por golpear a una mujer

Tras la muerte de Chabelo e Ignacio López Tarso, quiénes son los actores más longevos

#### DEPORTES



Hugo Ibarra habló sobre los rumores de su salida de Boca Juniors: "No soy un improvisado"

Hace 1 hora

Lionel Messi, el campeón total que empieza a ser más que sí mismo

La estrella NBA que es fan de Messi: su historia de vida y por qué la conexión con Leo

Ringo, gloria y muerte: el trágico final del ídolo que desafió a la mafia

La cancelación de Grondona

infobae

Seguinos:



#### Secciones

Argentina  
América  
México

#### Contáctenos

Redacción  
Empleo  
Contacto Comercial

#### Legales

Términos y Condiciones  
Política de Privacidad



[Colombia](#)

[RSS](#)

[Perú](#)

[Últimas Noticias](#)